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>> 18–19 марта на базе нашего универ-
ситета состоится ХХХ семинар-конферен-
ция Проекта повышения конкурентоспособ-
ности ведущих университетов Российской 
Федерации среди ведущих мировых научно-
образовательных центров (Проект 5-100).

Участники обсудят вопросы коммерциа-
лизации научных разработок университетов;  
традиционные модели инженерного образо-
вания и их трансформацию в соответствии с 
реальными запросами бизнеса и промыш-
ленных компаний; наукометрию в онлайн-
образовании и другие тенденции развития 
высшего профессионального образования.

>> Опубликован очередной международ-
ный веб-рейтинг мировых образователь-
ных учреждений Webometrics. Наш универ-
ситет улучшил позиции по уровню присут-
ствия в Сети. СФУ среди лучших универ-
ситетов России занимает 17-ю строчку. В 
мировом рейтинге, насчитывающем более 
25 тысяч оценённых вузов, СФУ поднялся 
на 42 пункта и занял 1519-е место. Самый 
активный рост наблюдается по показателю 
«Присутствие» — здесь СФУ поднялся сра-
зу на 532 позиции по сравнению с июлем 
2019 года. В рамках этого критерия оцени-
вается общее число веб-страниц, размещён-
ных на основном веб-домене и всех субдо-
менах университета. Это свидетельствует о 
результативности планомерной цифровиза-
ции университета.

>> Делегация СФУ посетила с рабочим ви-
зитом Мадридский политехнический уни-
верситет. Наш вуз представляли прорек-
тор по учебной работе Денис Гуц, дирек-
тор Политехнического института Михаил 
Первухин и директор Института цветных 
металлов и материаловедения Владимир 
Баранов. Они провели встречи с руковод-
ством Высшей школы горных инженеров, 
Высшей школы телекоммуникационных си-
стем и Центра технологий биомедицины. 
Стороны договорились о сотрудничестве в 
формате летних школ на базе СФУ и о на-
учных стажировках в лабораториях мадрид-
ского политеха. Обсуждены также совмест-
ные магистерские программы и проведение 
научных исследований интернациональны-
ми командами учёных.

>> С 19 по 23 февраля СФУ принял участие 
в выставке «Международное образование» в 
Казахстане, 25 февраля — в Узбекистане, 27 
февраля — в Киргизии. Потенциальным аби-
туриентам  рассказывали о новых направле-
ниях подготовки, а также о нюансах приём-
ной кампании 2020 года.

>> 6 марта в нашем университете состо-
ится научно-популярная лекция президен-
та Российского студенческого спортивного 
союза, ректора Московской государствен-
ной академии физической культуры Сергея 
Сейранова «Год после Универсиады-2019: 
перспективы молодёжного студенческого 
движения в России». Приходите в актовый 
зал библиотеки к 10-30.

: КОРОТКО :
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16 километров, 22 иностранных слушателя, 60 блинов 
и море эмоций — таковы краткие итоги похода на Столбы 
подготовительного отделения ИФиЯК.

Субботний день февраля представители Китая, Германии, Ирака, Египта, Индии, 
Эквадора, Нигерии и Уганды решились провести в Красноярском заповеднике. 
Несмотря на то что не все запаслись шапками и варежками, путь наверх прошёл друж-
но и весело: иностранцы наслаждались снегом, природой, практиковали свой русский. 
На долгожданном привале их ждал сюрприз — домашние блинчики с рассказами о 
русской Масленице..

Скалы «Дед», «Перья» и «Львиные ворота» не оставили равнодушными ни одного 
иностранного абитуриента. Более того, многие захотели испробовать и другие маршру-
ты, несмотря на изнуряющую дорогу. Для некоторых, по их признанию, это был самый 
длинный маршрут в жизни и самое сильное испытание своих сил!

: ФОТОФАКТ :

Ученый совет, 2.03
Важные вопросы были рассмотрены 
на мартовском совете

>> Утверждён список объектов на капитальный ремонт-2020. Университету выделили 
на эти цели 112 млн рублей. Всего в перечне 46 объектов: будут ремонтировать крыши, 
лифты, оконные блоки, входные группы в общежитиях, учебных корпусах и др. Самый 
дорогостоящий ремонт — сети теплоснабжения. Принят также резервный перечень 
того, что ждёт ремонта — на тот случай, если учредитель в течение года выделит ещё 
финансирование.

>> Изменились показатели эффективности, по которым преподавателям и учёным в 
СФУ выплачиваются стимулирующие надбавки. Основное изменение: теперь за достиже-
ния студентов в творческих и научных конкурсах их руководители будут поощряться пре-
мией ректора, а не ЕСН. Введён показатель медийности (когда сотрудник регулярно пред-
ставляет университет в СМИ). Пересмотрены суммы и приоритеты по некоторым показа-
телям. Например, самый больший вес имеет разработка онлайн-курсов и размещение их 
на платформах Cousera, edX. И по-прежнему высоко ценятся публикации в журналах пер-
вого квартиля; защита докторской и кандидатской; научное руководство докторантами; 
приглашение визит-профессором в топовые университеты мира; разработка образова-
тельных программ на английском языке. 

>> Заслушан отчёт об итогах научной деятельности в 2019 г. проректора по науке 
Р.А Барышева. Главное — СФУ вновь перешагнул миллиардный рубеж, заработав 1086 
млн рублей. Абсолютный чемпион здесь Военно-инженерный институт. Его вклад в бюд-
жет СФУ 500 млн., следующий за ним ИЦМиМ (135,7), замыкает тройку ИИФиРЭ (109,8). 

>> Наконец, последнее. Как известно, продолжается модернизация научно-образова-
тельного комплекса в области экономики и управления. Так вот, три экономических инсти-
тута СФУ поменяли названия! Бывший ТЭИ теперь — Институт торговли и сферы услуг, 
ИУБПиЭ — Институт управления бизнес-процессами, ИЭУиП — Институт экономики, 
государственного управления и финансов. Привыкаем.
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>> Стартовал 8 сезон международного 
конкурса «Самый умный абитуриент Сибири» 
(СУАС). К участию приглашаются учащие-
ся 11-х классов, выпускных курсов технику-
мов и колледжей России, иностранных госу-
дарств в возрасте до 20 лет включительно. 
Кроме отличных подарков-призов, СУАС — 
это ещё и уникальный шанс для победите-
лей поступить в СФУ без конкурса и учить-
ся бесплатно. А кроме того, увлекательное 
состязание.

>> С 12 марта по 17 апреля СФУ прово-
дит Всероссийскую студенческую олимпиа-
ду, тематика — кредитные взаимоотношения 
банков и организаций в условиях цифрови-
зации экономики.

>> Пятеро магистрантов СФУ вошли в спи-
сок победителей стипендиального конкур-
са Благотворительного фонда Владимира 
Потанина 2019/20. Это Брыжатый Даниил 
(ИСИ), Кенц Анжелика (ИФБиБТ), Иванов 
Никита, Колмакова Мария и Монахина Анна 
(ИППС). Студенты будут получать ежемесяч-
ную стипендию в размере 25 тыс. рублей в 
месяц начиная с февраля 2020 до окончания 
их обучения в магистратуре.

>> Студенты первого курса магистерской 
программы «Досудебное производство по 
уголовным делам» ЮИ прошли судебно-экс-
пертную практику. Учебные сессии состоя-
лись в экспертных подразделениях систе-
мы МВД, краевой психиатрической боль-
нице. Заключительный этап практики был 
проведён у экспертов управления кримина-
листики ГСУ СК РФ по Красноярскому краю и 
Республике Хакасия. Студенты изучали экс-
пертное оборудование криминалистов след-
ственного Главка края и возможности та-
ких экспертиз, как психофизиологической 
(с использованием полиграфа — «детектора 
лжи»), экономической, бухгалтерской и др.

>> 28 февраля в университете прошла кон-
ференция «Тренды и технологии стратегиче-
ского планирования в бизнесе». Одним из ор-
ганизаторов выступила кафедра управления 
человеческими ресурсами ИЭУиП СФУ.  

В рамках конференции состоялся HR-
конкурс «Лучший по профессии среди ру-
ководителей и специалистов по управлению 
персоналом» — с мастер-классами от веду-
щих специалистов. 

>> 28 февраля в Политехническом ин-
ституте состоялась встреча с представите-
лями студии робототехники STEM «Делай 
роботов».

>> В Торгово-экономическом институте 
прошёл мастер-класс по ресторанному сер-
вису — его провела эксперт по ресторанно-
му сервису в движении WorldSkills Лариса 
Михайловна Бибикова. Студентов ТЭИ она 
обучала приготовлению фруктовой тарелки и 
сервировке стола по стандартам WorldSkills.

>> Сегодня 5 марта Центр карьеры СФУ 
приглашает студентов и выпускников уни-
верситета принять участие в мастер-классе 
«Инвестиции. Начни сегодня» от банка ВТБ. 
Пр. Свободный, 79, корпус № 5, ауд. 52-03, 
начало в 13-30.

Сегодня праздник 
5 марта в Конгресс-холле состоится празд-

ничный концерт для сотрудниц СФУ, посвя-
щённый 8 Марта. Начало в 17-00.

: КОРОТКО :: ЖИЗНЬ ИНСТИТУТОВ :

Шаги навстречу 
О замечательном проекте Юридического института 
«Шаг навстречу» наша газета уже писала неоднократно. 
Это совместное дело преподавателей и студентов 
ЮИ СФУ, руководства ГУФСИН края и Канской воспитательной 
колонии (наш корреспондент даже один раз выезжала 
со студентами в колонию). Узнаем, какие новости у проекта, 
которому уже 18 лет!

Февральский социально-правовой интенсив в колонии для несовершеннолетних осу-
ждённых разработали и провели специалисты Красноярского молодёжного центра «Своё 
дело» под руководством выпускницы ЮИ СФУ, заведующей отделом Анастасии Миляйс, 
а также специалисты общегородского проекта «Ювенальная служба» и волонтёры — сту-
денты ЮИ СФУ.

Интенсив был по теме «Эмоциональный интеллект. Навык управления эмоциями» (надо 
ли объяснять, какая это важная тема для колонистов).

В первый день все — воспитанники, волонтёры, специалисты  — знакомились, участ-
вуя в упражнениях на коммуникацию и командообразование. Эти задания помогли создать 
комфортную и доверительную обстановку для дальнейшей работы. Затем прошёл тренинг 
на умение управлять эмоциями с последующим анализом. 

Во второй день участники интенсива совместно посмотрели фильм про футбольного 
тренера, который, несмотря на неудачи, эмоциональные всплески, победил себя и обстоя-
тельства. После кино состоялось обсуждение поднятых в кино тем и вопросов.

Последующий спортивный блок — турнир по футболу и различные интерактивные пло-
щадки — помогли ребятам встряхнуться. А уж спорт очень насыщен яркими эмоциями, 
было что обсудить.

Специалисты и волонтёры также провели мастер-классы для воспитанников колонии 
(ребята могли выбрать любой — по своему желанию). К примеру, браслетики из пуговиц, 
скрапбукинг, правополушарное рисование, мастер-класс по игре на гитаре и мандолине.

Несмотря на то что для некоторых студентов это был первый опыт посещения КВК, впе-
чатления у всех остались положительные. Многие отметили дружелюбный настрой воспи-
танников колонии и сотрудников учреждения. И благодарные отзывы ребят стали для во-
лонтёров главной «оплатой» работы.

ЧТО ВПЕРЕДИ

● 15 марта автобус СФУ повезёт в Канскую ВК на тематический выезд большую группу пер-
вокурсников Юридического института — в рамках изучения дисциплины «Судоустройство 
и правоохранительные органы». 

● 18 марта в КВК группа преподавателей и студентов ЮИ СФУ примет участие в научно-
практической конференции «Макаренковские чтения-2020», куда ждут также макаренко-
ведов из Италии. А 19 марта все участники соберутся на пленарную часть конференции в 
Б1-01 Научной библиотеки СФУ.

Фото с одного из интенсивов 2019 г.
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Вот уже более сорока лет до-
цент кафедры геологии, ми-
нералогии и петрографии 

ИГДГиГ СФУ, кандидат геолого-
минералогических наук Ольга 
Юрьевна Перфилова выходит 
на нелёгкую, полную приклю-
чений и опасностей, но люби-
мую работу в поле. Карабкается 
по отвесным склонам со спе-
циальным оборудованием, ста-
вит палатку, разжигает костёр. 
Романтика есть в экспедициях, 
но геология — это ещё и непред-
сказуемость, и борьба за выжи-
вание в экстремальных услови-
ях. То непогода, то не прилетел 
самолёт, то утонула в бурной ту-
винской реке машина с провизи-
ей. Геологи живут в реальности, 
которая дополнена неписаными 
правилами и неожиданностями. 

Выбор на всю жизнь
Если вы смотрели фильм 

«Территория» — экранизацию 
одноимённого романа Олега 
Куваева, то могли заметить: в 
финале, уже на титрах, идёт се-
рия чёрно-белых документаль-
ных снимков. На одном из них 
наша героиня — молодой геолог 
в полный рост.

— Благодаря этому снимку я 
попала в историю кинематогра-
фа, — шутит Ольга Юрьевна. — 
Как геолог я долго работала в 
Западном Саяне (запад Тывы), 
в Кузнецком Алатау. На Дальнем 
Востоке была во время практики. 

Она вся светлая, улыбчи-
вая, позитивная. С будущим 
мужем Михаилом Львовичем 
МАХЛАЕВЫМ — потомственным 
геологом в третьем поколении 
(доцент кафедры геологии, ми-
нералогии и петрографии ИГДГиГ 
СФУ) — познакомилась на пер-
вом курсе Ленинградского уни-
верситета. Вместе делали стен-
газету «Рюкзак» и писали в неё 
«достаточно серьёзные статьи». 
Иногда газета получалась дли-
ной этак в 20-30 листов ватмана. 

На третьем курсе поженились, 
на четвёртом родилась дочь, а 
на пятом — сын. Академический 
отпуск Перфилова не брала, ей 
предложили остаться в аспи-
рантуре, потому что училась на 
отлично.

Почему Ольга выбрала суро-
вую не женскую профессию?

— В школе нас увлекла геоло-
гией учительница географии и 
старшая пионервожатая в одном 
лице, — рассказывает ветеран 
геологии. — Она вела геологиче-
ский кружок. С четвёртого клас-
са и до конца школы я там зани-
малась. Мы часто отправлялись 
в походы. На Урале много инте-
ресных мест. Педагог возила нас 
в Нижний Тагил, в Екатеринбург, 
знакомила с музеями. Побывали 
мы в деревне Мурзинка, где в 
старых копях много драгоцен-
ных камней, в Ильменском за-
поведнике. Неудивительно, 
что по окончании школы по-
ловина выпускников пошли 
учиться в Свердловский гор-
ный институт. Я же поступила в 
Ленинградский госуниверситет, 
потому что увлеклась трудами 
А.Е. ФЕРСМАНА по заниматель-

ной минералогии и хотела стать 
именно минералогом. Ни разу не 
пожалела о выборе. Почти 30 лет 
проработала на геологической 
съёмке разных масштабов. На 
моём счету — три государствен-
ные геологические карты милли-
онного масштаба нового поколе-
ния и три государственные гео-
логические карты двухсоттысяч-
ного масштаба. 

Сказка о минералах 
С 1991 года О.Ю Перфилова и 

её муж проводили занятия гео-
логического кружка в гимназии 
№ 13 «Академ». А с 2011 года в 
СФУ при Институте горного дела, 
геологии и геотехнологий рабо-
тает созданный по инициати-
ве О.Ю. Перфиловой клуб юных 
геологов имени Р.А. Цыкина, в 
котором сначала занимались ре-
бята с 3 по 11 класс, а сейчас 
принимают и малышей с четы-
рёх лет из всех районов города.

— Дети в этом возрасте 
очень любопытны, им всё ин-
тересно, — поясняет Ольга 
Юрьевна. — И даже если потом 
они не станут геологами, знания 
пригодятся. Занятия проходят в 

игровой форме. Например, у нас 
есть тиранозавр, который «за-
глатывает» мелких сородичей 
(но ни один не пострадал, пото-
му что в животе дверца, откуда 
все скормленные вынимаются). 
«Рисуем» портреты минералов, 
изучаем их свойства, устраиваем 
«извержения вулканов» на сто-
ле, выращиваем кристаллы, по-
казываем детям безопасные хи-
мические опыты. Кроме того, 
учим детишек сочинять сказ-
ки, строить длинные, не эсэм-
эсочные предложения. Занятия 
в клубе бесплатные и проходят 
в корпусе СФУ по адресу пер. 
Вузовский, 3. Начиная с третьего 
класса наши ребята уже высту-
пают на краевых геологических 
олимпиадах. Победитель преды-
дущей олимпиады для школьни-
ков Игорь АКУЛОВ в этом году 
поступил в ИГДГиГ.

Мы с ребятами участвуем 
в создании и охране природ-
ных памятников в окрестно-
стях Красноярска. Здесь уни-
кальный район! По сути — му-
зей под открытым небом. В 2018 
году при нашем участии по-
лучила статус памятника при-
роды регионального значения 
Чёрная Сопка. Мало кто знает, 
что за ТЭЦ-2 на северном скло-
не Торгашинского хребта — уни-
кальное Торгашинское местона-
хождение раннедевонской фло-
ры (отпечатки самых первых ра-
стений на суше) — памятник 
природы мирового значения. 
При этом здесь в карьерах ведёт-
ся разработка известняка. В ноя-
бре 2019 года состоялись обще-
ственные слушания по созданию 
и здесь памятника природы.

Занятия в клубе наряду с мэ-
трами ведут их бывшие учени-
ки — ассистент кафедры ГМиП 
Эльвира СПИРИДОНОВА (лау-
реат премии мэра 2008 г.), ас-
пирант Борис ЛОБАСТОВ, сту-
денты ИГДГиГ, а также гео-
лог 1 категории Сибирского 

Геологический романс 
Ольги ПЕРФИЛОВОЙ
Выходы в маршруты с тяжеленным рюкзаком за плечами, 
подъёмы на опасные хребты, сбивающий с ног ветер, 
заставшая на самой вершине гроза, преодоление 
стремительных горных рек, полчища голодных 
комаров и мошки — согласитесь, это удел мужчин, 
но никак не женщин.
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ПГО ОАО «Росгеология» Ольга 
КАРНАУХОВА (лауреаты той же 
премии 2010 г.). Её брат пяти-
курсник Евгений КАРНАУХОВ сей-
час президент клуба; он зани-
мался в клубе с детского сада и 
дважды становился лауреатом 
премии президента России в под-
держку талантливой молодёжи. А 
Борис Лобастов в 2012 году по-
бывал в Стокгольме на вручении 
нобелевских премий как победи-
тель национального этапа сорев-
нований на лучшую научно-ис-
следовательскую работу школь-
ников «Шаг в будущее».

Воспитанники клуба уча-
ствуют во всероссийских по-
левых олимпиадах юных 
геологов. В Красноярске 
в 2007 году и в Тюмени в 
2015-м красноярская команда 
заняла третье место, опередив 
почти 40 команд, включая зару-
бежных участников.

— Ближайший слёт юных гео-
логов состоится в Екатеринбурге. 
Мой старший внук трижды в них 
участвовал (в прошлом году он 
поступил на геологический фа-
культет МГУ и первую сессию 
сдал на отлично). Отец и дед 
мужа были геологами, доктора-
ми наук. Причём Лев Васильевич 
МАХЛАЕВ стоял у истоков нашей 
кафедры. Так что династия про-
должается! — с гордостью сооб-
щает Ольга Юрьевна.

За методические разработ-
ки «Весёлая палеонтология» и 
«Весёлая минералогия» Ольга 
Перфилова не раз отмечена 
грамотами.

Тайна 
потухших вулканов

Сейчас Ольга Юрьевна выез-
жает в поля реже — не на полго-
да, как раньше, а от трёх недель 
до месяца. Много времени ухо-
дит на работу по гранту РФФИ.

— Совместно с сотрудни-
ками Института геохимии им. 

А.П. Виноградова (г. Иркутск) 
и коллегами из Томского на-
ционального исследователь-
ского университета мы зани-
маемся вулканизмом минусин-
ских впадин, — рассказывает 
О.Ю. Перфилова. — Там сосре-
доточены месторождения алю-
миния, связанные с вулканиче-
скими породами, образовавши-
мися 400 миллионов лет назад. 
Мы их пристально изучаем. Два 
трёхлетних гранта отработали, а 
в прошлом году выиграли ещё 
один, также на три года.

Представьте себе: очень 
давно и в окрестностях 
Красноярска был мощный вул-
канизм. Изливались лавовые 
потоки в сотни метров толщи-
ной. Накопилась толща базаль-
тов и других вулканических по-
род в три километра в районе 
Дивногорска. А выходы древних 
вулканических пород тянутся 

от дачного массива Боровое до 
Дивногорска. На Николаевской 
сопке неподалёку от кампуса 
СФУ разрез пород больше двух 
километров.

Мы изучали этот район со сту-
дентами и школьниками, есть 
публикации. С вулканическими 
породами связано много полез-
ных ископаемых — это и золо-
то, и медь, и молибден, и поли-
металлы. Поэтому если опреде-
лить, где были центры древних 
извержений, легче будет искать 
руды.

Кстати, сейчас много спекуля-
ций по поводу изменения клима-
та. Моё личное мнение: если бы 

даже человек исчез как биоло-
гический вид, ничего бы не из-
менилось. Вулканы выбрасыва-
ют за год в атмосферу столько 
парниковых газов, что вся про-
мышленность по сравнению с 
этим — ничто. Мы живём на пла-
нете в относительно прохладный 
промежуток, который состав-
ляет не больше двух процентов 
геологической истории, осталь-
ное время средняя температура 
на Земле была плюс 30–40 гра-
дусов по Цельсию.

Геология тесно связана с на-
шей повседневной жизнью. 
Чиновников постоянно ругают 
за ямы на дорогах, но никому и 
в голову не приходит, что на са-
мом деле дороги разрушаются 
не сверху, а снизу. Важно, какие 
геологические процессы проте-
кают глубоко под асфальтом. 

По просьбе администрации 
Красноярска в 2016 году сила-
ми студентов мы провели пере-
пись всех подпорных стен в го-
роде (оказывается, никто не зна-
ет, сколько их!), и я одну та-
кую «пизанскую» стенку знаю в 
районе гимназии «Универс» на 
Копылова. А там активное авто-
мобильное движение, дети идут 
в детсад и в школу. Она опасна, 
особенно весной!

Грани профессии
Геолог должен уметь рубить 

дрова, копать ямы, ставить па-
латку, строить мост через бур-
ную реку и ещё много чего. 
Необходимы знания о звёздах, 
о лекарственных травах, а уме-
ние фотографировать — важ-
нейший инструмент. Пейзажные 
снимки О.Ю. Перфиловой — на-
стоящие шедевры, не раз де-
монстрировались на выставках 
в музеях Красноярска. Однако 
главное, что должен уметь каж-
дый геолог, — это не расте-
ряться в экстремальной ситуа-

ции, принять единственно вер-
ное решение. 

— Было много опасных слу-
чаев во время полевых работ, — 
вспоминает Ольга Юрьевна. — 
Обычно геолог ходит вдвоём с 
маршрутным рабочим (прихо-
дится носить много тяжёлых 
камней). Но в 90-е годы в связи с 
кризисом мы ходили в одиночку. 
Помню, в Кузнецком Алатау я вы-
шла к медведице с двумя медве-
жатами. А те любопытные, бро-
сились стремглав ко мне. Вижу: 
медведица уже встала на задние 
лапы. Начинаю соображать: что 
делать? Вспомнила! В рюкза-
ке лежал котелок. Некогда было 

уже вынимать его оттуда, благо 
в руке молоток: сквозь рюкзак 
стала стучать по котелку. Звери 
испугались и убежали. 

Однажды был сильный ве-
тер. Мы только затопили печку, 
как ветром снесло трубу. Огонь 
удалось погасить быстро, но с 
тех пор трубу научились закреп-
лять как следует. Без печки в по-
лях никуда — из маршрутов вы-
ходишь мокрый. В высокого-
рье вода замерзает даже в июне, 
весь сезон в горных районах 
работаем в телогрейках.

Фундамент 
любой профессии

Ольгу Юрьевну беспоко-
ит будущее любимой науки и 
специальности.     

— Россия — единственная 
страна из числа развитых, где нет 
предмета «геология» в средней 
школе. А вот в царской России 
геология и минералогия препо-
давались не только в гимназиях, 
но даже в кадетских корпусах. У 
нас выросло не одно поколение 
учителей географии, которые 
убеждены: геология — это ма-
ленькая часть географии, — со-
жалеет Перфилова. — На самом 
деле всё наоборот! География 
изучает тоненькую оболочку на 
стыке гидросферы, литосферы 
и атмосферы. А геология — всю 
нашу планету и другие космиче-
ские тела.

Не все знают, что метеори-
ты исследуют вовсе не астро-
номы, которых только траекто-
рия движения интересует, а со-
став изучают как раз геологи. 
Когда в 2013 году упал метео-
рит «Челябинск», коллеги из 
Южно-Уральского федерально-
го университета поделились с 
нами образцами. Мы с Павлом 
Николаевичем САМОРОДСКИМ 
и Борисом Лобастовым сделали 
тоненькие срезы (шлифы) и на-
писали статью, которую в 2014 
году в Челябинске на конферен-
ции представил Борис. За этот 
доклад Министерство экологии 
и радиационной безопасности 
Челябинской области подари-
ло нашему институту фрагмент 
метеорита весом 214 граммов. 
Кусочек хранится в геологиче-
ском секторе Музея СФУ, и мы 
продолжаем его исследовать.

Сейчас Ольга Юрьевна гото-
вит докторскую диссертацию. 
Прощаясь, напомнила, что за ру-
бежом даже будущим журнали-
стам обязательно преподают в 
вузе геологию.

Вера КИРИЧЕНКО

Улыбка природы
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кистью и красками

«Этот день мы приближали как могли...»

Рисковать с умом
Василий Брагин из села Ермаковское, 1926 года рождения. На 

фронт ушёл в 16 лет. Геройски проявил себя в боях под Витебском. 
Тогда, во время прорыва немецкой обороны, путь батальону прегра-
дил ДЗОТ, который не могла уничтожить даже артиллерия. Брагин 
вызвался добровольцем. Территория вокруг оказалась заминиро-
вана. Приказав отделению оставаться на месте, не будучи минёром, 
Василий обезвредил 16 мин, поднял бойцов в атаку, штурмом захва-
тил траншею перед ДЗОТОМ, подорвал гранатой дверь ДЗОТА, взял 
в плен пулемётчиков. Путь батальону был открыт. В наградном листе 
о герое сказано: у товарища Брагина учатся руководству подразделе-
нием даже командиры взводов и рот. А парню всего-то было 18 лет. 
Увы, война не проходит бесследно: фронтовик умер рано, в 36 лет. На 
родине и в Туве его именем названы улицы.

(По материалам книги В. Филиппова «Присвоить звание Героя»)

Марат Самсонов, 
«Подвиг санинструктора Валерии Гнаровской». 1984 г. 

Иногда сюжетами для художников становились конкрет-
ные военные моменты или личные подвиги наших воинов.

23 сентября 1943 года в боях возле села Иваненки 
(Украина) санитарный инструктор Валерия Гнаровская вы-
таскивала на себе раненых. В это время в направлении пе-
ревязочного пункта прорвались два немецких «тигра». 
Спасая раненых, Валерия Гнаровская со связкой гранат бро-
силась под один из них и подорвала его, второй был подбит 
подоспевшими красноармейцами. 

Девушка была очень храброй, спасла сотни рядовых и 
офицеров. Погибла, когда ей было всего 20 лет...

Юлия Друнина
Запас прочности

До сих пор не совсем понимаю,
Как же я, и худа, и мала,
Сквозь пожары к победному Маю
В кирзачах стопудовых дошла.

И откуда взялось столько силы
Даже в самых слабейших из нас?..
Что гадать! — Был и есть у России
Вечной прочности вечный запас.

Что здесь неверно?

Партизанка Зоя Космодемьянская устроилась посудомой-
кой в немецкую столовую. Там она подсыпала яд в еду, в ре-
зультате около ста офицеров были отравлены. Когда её аре-
стовали, на допросе девушка сумела схватить пистолет и за-
стрелила офицера и двух конвоиров. Несколько месяцев Зою 
жестоко пытали — выкололи глаза, загоняли под ногти игол-
ки. Совсем седую 17-летнюю партизанку расстреляли в янва-
ре 1944 года.

Описан подвиг Зины Портновой. А Зоя Космодемьянская, тоже пар-
тизанка, погибла в самый тяжёлый первый год войны. Зоя входила в 
состав диверсионной группы, перед которой поставили задачу — сжи-
гать дома, где расположились немцы; оккупированная земля должна 
была гореть у захватчиков под ногами. Зоя была схвачена в деревне 
Петрищево, но не выдала своих товарищей, мужественно выдержала 
все пытки и во время казни — девушку повесили — призывала верить 
в нашу победу.

ась посудомой-
д в еду, в
огда

Напоминаем, что ждём ваши 
семейные истории, рассказы
о родственниках, воевавших на 

фронте или работавших в тылу, 
и другие свидетельства о том времени 
на почту newspaper@sfu-kras.ru

Выпуск
№3

Расул Гамзатов

Говорят, что посмертно
Тела наши станут землёю.
Я поверить готов
В немудрёную эту молву.

Пусть я стану частицей Земли,
отвоёванной с бою,
Той земли, на которой
Сейчас я всем сердцем живу.

Студентов и сотрудников нашего 
университета приглашают при-
нять участие в уникальном про-

екте Минобороны РФ «Дорога памя-
ти». Все желающие могут загрузить 
на портал doroga.mil.ru фотографии и 
данные о своих близких — участниках 
Великой Отечественной войны. К 75-ле-
тию Великой Победы из этих данных бу-
дет возведён мультимедийный музей на 
прихрамовой территории Главного храма 
Вооружённых Сил России.

my.sfu-kras.ru/news/22849 
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«Нет, 
я не рэпер, 
я другой»

Именно так называлась одна из площа-
док, которые предстояло пройти ученикам 
6-8 классов гимназии № 13 «Академ» во 
время квиза, который для школьников ор-
ганизовали студенты 4 курса ИФиЯК. Игра 
прошла 22 февраля и была приурочена к 
Международному дню родного языка.

Итак, участники разделились на группы, 
получили маршрутные листы и названия 
площадок, где команды встречались друг с 
другом и отвечали на вопросы. 

Площадок было пять. Что делали под де-
визом «Нет, я не рэпер, я другой»? Ребятам 
предлагался отрывок из стихотворения или 
из трека. Нужно было догадаться, кому при-
надлежат строки. Кстати, когда стали извест-
ны правильные ответы, они очень удивили 
участников.

«Культ речи» — здесь проверялось знание 
речевого этикета. Например, в каких случаях 
мы употребляем «Вы», а в каких «вы». В об-
щем, простые вопросы, и гимназисты в ос-
новном с ними справились.

«Мастера красноречия». Да-да, нужно было 
блеснуть своим знанием ораторов и фило-
софов. Как отметила одна из организато-

ров студентка 4 курса ИФиЯК София САВЯК, 
было интересно услышать мнение школь-
ников о греческих ораторах, подкреплённое 
доводами и аргументами. Например, дети 
предполагали, что по имени оратора можно 
узнать его характер. А ещё здесь особенно 
чувствовался дух соревнования, но при этом 
все сохраняли уважение к соперникам. 

«Язык знает всё». Площадка посвящалась 
истории языка, языковым заимствованиям и 
т.д. Например, в одном из вопросов учени-
ки должны были отличить выдуманный язык 
от искусственного. Это задание вызвало бур-
ный интерес. Были и анаграммы, но разобра-
лись с ними школьники на раз.

«Улица Лукоморье». Здесь царил фольк-
лор. Как отметила четверокурсница ИФиЯК 
Дарья ЩЕРБАКОВА, «мы проверяли то, как 
школьники знают различные пословицы и 

сказки и умеют ли отличать авторские вы-
ражения от народных. Мы думали, что не-
которые из наших заданий окажутся слиш-
ком сложными, однако ребята легко с ними 
справились».

И хотя все задания, действительно, осо-
бых сложностей не вызывали, процесс ока-
зался интересным и захватил школьников. 
При этом работали они в командах сплочён-
но, обсуждали вопросы вместе. Команда-
победитель лишь на несколько баллов ото-
рвалась от остальных. 

Студенты вручили школьникам небольшие 
подарки и грамоты. 

Надеемся, и в следующем году филологи 
придумают для школ что-то интересное ко 
Дню родного языка.

Полина МАКСИМОВА

Это пространство свободного обмена книгами в нашей 
библиотеке. Там вы можете взять приглянувшийся 
томик или оставить уже прочитанную вами книжку, 

которой хотите  поделиться с другими. Давайте дарить друг 
другу хорошие книги!!! Место для обмена находится рядом с 
абонементом филологической литературы. 

: ФОТОФАКТ :

И уйдёт в историю 
С 10 по 12 апреля в нашем городе бу-

дет проходить ежегодный историче-
ский фестиваль «Локальные истории», 
организованный благотворительным 
Фондом Михаила Прохорова при под-
держке Администрации Красноярска и 
Министерства культуры края. Партнёры 
фестиваля — исторический факультет 
МГУ, наш университет, а также Музейный 
центр «Площадь Мира». 

Одним из проектов культурной програм-
мы фестиваля станет первая в России вы-
ставка Музея разорванных отношений 
(Загреб, Хорватия). Жители Красноярска 
могут стать её соавторами! 

Приносите предмет, символизирующий 
ваши отношения, а также расскажите ис-
торию этого предмета и связанных с ним  
эмоций. Если ваша история будет отобра-
на для экспозиции, в музее выставят пред-
мет, рядом с которым разместят и пояс-
няющий текст.

Пожертвования принимаются до 
20 марта. По всем вопросам мож-
но обращаться к Илье Шохину на  
brokenshipsinrussia@gmail.com.

: ВОЗМОЖНОСТИ :

Б2-11
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Мы беседуем 
с директором 
по персоналу 
«Медведь Холдинга» 
Ольгой 
Владимировной 
ОСЬКИНОЙ.

 

— Действительно, наши студенты имеют 
возможность поступить во ВШАС на бюд-
жетной основе. И бюджетные места пользу-
ются спросом: в приёмную кампанию 2019 
года был высокий проходной средний балл, 
конкурс — пять человек на место. Сейчас на 
первом курсе учатся 24 студента, из них 22 
на бюджете и два — на платной основе.

В этом году общий набор планируем уве-
личить до 30 человек. Студентам, которые 
обучаются платно и успевают по всем пред-
метам, предоставляются преференции — 
часть суммы (40% в текущем учебном году) 
им оплачивает СФУ. Если же студент — от-
личник, то оставшуюся часть доплачивает 
холдинг. Вот и получается — поступил чело-
век платно, а учится бесплатно.

— Предполагает ли такая помощь ответ-
ные обязательства?

— Мы заключаем с вузом договор об опла-
те обучения и последующем трудоустрой-
стве этого студента на наше предприятие. 
Молодой специалист должен будет какое-то 
время отработать у нас. Что интересно: ребя-
та, которые добиваются высоких результатов 
в обучении, отличные результаты показыва-

ют и на практике, которую проходят в наших 
дилерских центрах.

— Ольга Владимировна, когда созда-
валась Высшая школа автомобильного 
сервиса, предполагалось, что на этой обра-
зовательной программе ребята смогут осно-
вательно подкрепить теорию практикой...

— У нас два вида практики. Первый — 
так называемая включённая. Главный че-
ловек, который курирует ребят — тех-
нический директор «Медведь Холдинга» 
Владимир Николаевич ПОТЕХОНЧЕНКО. 
Один раз в неделю студенты занимаются 
в дилерских центрах и в учебном центре 
на территории работодателя, а в осталь-
ные дни — в СФУ. То есть каждую неделю 
имеют возможность погрузиться в рабочие 
процессы, в корпоративную культуру пред-
приятия. Это способствует их адаптации в 
будущем, когда они станут полноправными 
сотрудниками нашей организации.

И каждый год есть летняя практика в 
общепринятом понимании — один месяц 
студенты отрабатывают на предприятии. 
С каждым курсом она усложняется. 

На первом-втором курсах у ребят озна-
комительная практика в сервисе. Они мо-
гут прийти на первую линию приёмки и 
поработать там мастерами-консультанта-
ми непосредственно с клиентами (снача-
ла под присмотром наставников, потом 
самостоятельно). 

На третьем курсе уже пробуют себя в 
роли диагностов, а это сложнейшая спе-
циальность. Мастер-диагност должен 
уметь определять неисправности любого 
автомобиля.

Преддипломная практика на 
четвёртом курсе напрямую 
зависит от результатов 
обучения. В какой области 
студент показал наивысшие 
результаты и где планирует 
дальше развиваться, там и есть 
у него возможность поработать.

— Предположим, студент не захочет, по-
лучив диплом, идти работать по специально-
сти в холдинг, а деньги на его обучение уже 
потрачены. Что тогда? 

— Если бы мы не смогли определить за 
два-три года, будет ли у нас человек рабо-
тать, и оплачивали его учёбу, это считалось 
бы грубой управленческой ошибкой. Но та-
кого по определению быть не может, случай-
ные у нас не задерживаются. Ещё на началь-
ном этапе мы чётко отслеживаем способно-
сти и мотивацию каждого студента. Важный 
момент в нашей учебной программе – это во-
влечение студентов в жизнь компании уже с 
первого курса: участие в спартакиадах, квар-
тальных и годовых конференциях компании. 
Поэтому спустя 4 года обучения, начав рабо-
тать в компании — «вчерашний» студент не 
будет чувствовать себя чужим, а интересную 
работы мы всегда подберём.

— Если человек получил специальность 
«Эксплуатация транспортно-технологиче-
ских машин и комплексов», где и кем он смо-
жет работать? 

— Выбор широкий. Начиная от традици-
онных «сервисных» специальностей (ма-
стер-консультант, инженер по гарантии, ма-
стер цеха, инженер контроля качества и т.д.) 
и до работы в смежных подразделениях, где 
технические знания не менее важны при ра-
боте с клиентом. А далее (при успешной ра-
боте) — карьерный рост в компании и руко-
водящие должности, включая директорскую. 
Ключевое в подготовке наших студентов — 
индивидуальный подход. За период обучения 
и прохождения практики мы видим сильные 
стороны студентов и исходя из этого можем 
предложить каждому ту должность, в которой 
молодому специалисту будет интересно рабо-
тать и развиваться в компании. Задача — под-
готовить специалистов будущего: мехатрони-
ков, способных разбираться в электронике и 
механике, уметь работать с интеллектуальны-
ми системами как современных автомобилей, 
так и автомобилей будущего (в первую оче-
редь электромобилей), уметь работать с кли-
ентом. Но если мы видим потенциал студен-
та в других областях, мы обязательно найдём 
ему применение в нашей компании.

Автомобильный сервис
Соглашение между Политехническим институтом СФУ и стратегическим партнёром университета — 
группой компаний «Медведь Холдинг» о создании базовой кафедры — Высшей школы автомобильного 
сервиса (ВШАС) было подписано три года назад. Минувшей осенью состоялся третий набор 
на специальность «Эксплуатация транспортно-технологических машин и комплексов». Как показало 
время, направление востребовано, конкурс на него растёт. На первом наборе не было бюджетных 
мест, а на втором 12 человек смогли обучаться бесплатно. В текущем году количество бюджетников 
увеличилось до 22. Более того, на специальность, которая по определению считалась мужской, стали 
поступать девушки.

с высшим 
образованием
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— Цифровые технологии раз-
виваются быстро. Если взять те 
же автомобили — постоянно ме-
няются их модели, появляют-
ся дополнения, расширяются 
возможности…

— Есть предмет «Тенденции 
современного автомобилестрое-
ния», и мы можем студентам 
не только рассказать об акту-
альных изменениях, но и пока-
зать технологии обслуживания. 
Это лишний раз доказывает, что 
обучение во ВШАС и будущая ра-
бота тесно взаимосвязаны.

Университет проводит не-
мало конкурсов, направлен-
ных на раннее выявление та-
лантов у студентов, которые мо-
гут что-либо разрабатывать, ге-
нерировать идеи. Наши ребята 
с удовольствием принимают 
участие, например, в проекте 
«СТЭМ-игры». Второкурсники 
разработали и выполнили мо-
дель «механическая рука». 
Детали распечатывали на 
3D-принтере, чуть-чуть не хвати-
ло баллов до победы — заняли 
третье место среди 20 участни-
ков. Это очень достойно! Как ра-
ботодатели мы материально по-
ощряем участие студентов в кон-
курсах, поэтому они довольно 
активны.

Готовить конкурсные проекты 
студентам помогают и препода-
ватели СФУ, и сотрудники учеб-
ного центра нашего холдинга. 
Учебный центр, кстати, постоян-
но пополняется новыми моделя-

ми. Не так давно введена в экс-
плуатацию модель действую-
щего электромобиля. Мы его, 
образно говоря, «распилили», 
сделали подсветку, чтобы пока-
зать, как заряжается, как расхо-
дует энергию. Автомобиль са-
мостоятельно передвигается, 
то есть это динамическая мо-
дель. Мы участвовали с ней в 
специализированной выставке 
«МоторЭкспоШоу». В подготовке 
модели помогали наши студен-
ты. В планах и другие обучающие 
стенды, которые будут использо-
ваны в обучении и в разработке 
которых пригодятся идеи ребят.

— Ольга Владимировна, прав-
да ли, что ВШАС — уже не чисто 
мужское направление?

— У нас и правда учатся две 
девушки. Одна поступила в про-
шлом году, вторая в этом. Обе 
планировали пойти учиться 
именно на автотранспортное на-
правление. Одна  пришла после 
автотранспортного техникума, 
другая после школы. Интересно, 
что обе хотят потом работать во-
все не в клиентской службе, а 
именно в зоне сервиса, где уста-
навливают оборудование и ре-
монтируют машины. Думаю, их 
мечта осуществится. Пожалуй, 
и сам факт присутствия деву-
шек станет той изюминкой, ко-
торая будет привлекать к нам 
клиентов.

Вера КИРИЧЕНКО

СЛОВО СТУДЕНТАМ
Андрей ТРОЦКИЙ, 2 курс:

— За два года я ни секунды не пожалел, что выбрал эту спе-
циальность и это учебное заведение. Политехнический инсти-
тут и «Медведь Холдинг» хорошо организовали программу 
учёбы. Самое интересное, конечно, практика. Пока, естествен-
но, мы только наблюдаем за автомеханиками или нам доверя-
ют что-то несложное (под жёстким контролем специалистов). 
Но лично для меня «Медведь Холдинг» за этот небольшой срок 
стал родным коллективом. Потому что там и вне работы насы-
щенная жизнь. На все мероприятия нас зовут. Так, я был участ-
ником Cпартакиады — играл в футбол. А ещё помогал в ор-
ганизации «МоторЭкспоШоу», затем был сопровождающим у 
стенда — рассказывал всем интересующимся о Высшей школе 
автомобильного сервиса. 
Ксения КУКЛИНА, 2 курс: 

— Ещё в школе я интересовалась автомобилями, их разно-
видностями, дизайном. Наверное, сказался пример отца. Наш 
первый автомобиль в семье — ВАЗ-2109. Папа его постоян-
но ремонтировал, а я много времени проводила с ним в гара-
же. Он рассказывал об устройстве, показывал некоторые де-
тали. Почему  решила поступать во ВШАС? Хочу развиваться 
в этом направлении, получить опыт, который пригодился бы 
в жизни. Конечно, первое время от мамы звучали слова «Ты 
же девочка, как с одними парнями будешь учиться?» и т.п., 
но потом мама поняла, что мне эта сфера интересна, и боль-
ше мы больной темы не касались. Меня спрашивают: не тя-
жело ли тебе? Конечно, поднять какой-нибудь агрегат бывает 
не под силу, но в сервисных зонах немало инструментов, ко-
торые облегчают работу автомехаников. Отучившись первый 
год, я лучше стала понимать устройство автомобиля, процес-
сы, в нём протекающие. Поняла, что Закон о защите прав по-
требителей — полезная вещь. Самые интересные предметы, на 
мой взгляд, — «Введение в специальность», «Основы право-
ведения в автомобильном сервисе», «Тенденции современно-
го автомобилестроения», «Основы конструкции автомобиля», 
«Начертательная геометрия и инженерная графика». И я уже 
точно знаю, что хочу остаться работать в «Медведь Холдинге».

●
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Новый дом ИФКСиТНовый дом ИФКСиТ

Институт физической 
культуры, спорта и туризма 

переехал в новое здание ещё 
весной 2019 года. Но как часто 
бывает, первое время после 
переезда проходит в суматохе 
и распаковке коробок. 
А вот пообжившись можно 
и гостей приглашать. 
И редакция с удовольствием 
стала таким гостем. 
Экскурсию по новому корпусу 
специально для газеты «Новая 
университетская жизнь» провёл 
директор ИФКСиТ Максим 
Сергеевич ЗЛОТНИКОВ. 

Во время зимней Универсиады-2019 
Многофункциональный комплекс №2 по 
адресу проспект Свободный, 82, строение 
12 использовался как сервис-центр. Здесь 
участники Студенческих игр могли потре-
нироваться, отдохнуть, подстричься, отпра-
вить письмо или посетить комнату религий. 
Именно сюда после Универсиады переехал 
ИФКСиТ. В семиэтажном здании на площа-
ди около 20 тысяч м2 —12 учебных аудито-
рий, 4 кафедры, 6 спортивных залов и мно-
гое другое. Вперёд!

Немного анатомии

В шкафу за стеклом наглядные пособия: 
череп, фрагменты позвоночника, тазобед-
ренный сустав, стопа… На стенах анато-
мические плакаты. Максим Сергеевич объ-
ясняет: здесь у студентов проходят занятия 
по анатомии, биомеханике и основам ме-
дицинских знаний. Прежде эти «экспона-
ты» хранились в разных местах, выделить 
отдельный кабинет (а точнее два!) и ком-

плексно оборудовать стало возможно после 
переезда. 

Идём дальше. На каждом этаже с первого 
по пятый находится по две раздевалки. Всё, 
как в современных фитнес-центрах: удоб-
ные кабинки для хранения вещей, сануз-
лы, душевая. Отдельным пунктом — доступ-
ность для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья: на каждом этаже для них 
специально оборудованы санузлы, а крыль-
цо оснащено пандусом и лифтовым подъём-
ным механизмом. «Если ставить вопрос о до-
ступной среде, ИФКСиТ — самое доступное 
здание во всём университете. Кстати, каждый 
год данная категория абитуриентов проявля-
ет все больше интереса к нашему институту. 
Соответственно, мы всеми силами стараемся, 
чтобы им было удобно», — объясняет Максим 
Сергеевич. 

В гимнастическом зале 

Зал с мобильными трибунами и балко-
ном для зрителей. Это огромное помеще-

ние — площадь 549 м2, спортивные снаря-
ды для гимнастики кажутся крошечными. «У 
нас впервые появилась возможность прово-
дить полноценные занятия по гимнастике, — 
рассказывает М.С.Злотников. — Постелили 
спортивное покрытие, маты, ещё часть обору-
дования будем доукомплектовывать, в част-
ности, подвесим кольца для упражнений. А 
в этой части зала, — указывает на пустую-
щую половину, — планируем установить та-
тами и проводить занятия для специализации 
«Смешанные единоборства». Открыть такую 
специализацию — наша давняя мечта, а сей-
час площадь позволяет сделать это». 

Из окон гимнастического зала открывает-
ся вид на строительную площадку. Вовсю ки-
пит работа — скоро там появится новое фут-
больное поле. «Сейчас в СФУ четыре открытых 
футбольных поля, и спрос на них очень высок 
как в рамках учебного процесса, так и на кур-
сах спортивного совершенствования, да и про-
сто среди студенческих объединений, которые 
на этих полях тренируются. Всегда стараемся 
идти навстречу и предоставляем возможности 
для занятий. Уже сейчас можно сказать: но-
вое футбольное поле точно будет востребова-
но», — отмечает Максим Сергеевич. 

— Для этого обязательно быть студентом 
ИФКСиТ? — интересуюсь я.

— Вовсе нет. Речь про весь университет. И 
эти спортивные залы, и аудитории, которые 
мы с вами видим, всё открыто для студентов 
университета, — поясняет директор.

Кстати, в новом корпусе ИФКСиТ, поми-
мо гимнастического зала, есть ещё один зал 
такой же большой площади, он предназна-
чен для баскетбола и волейбола. Там ведётся 
монтаж напольного спортивного покрытия.

«А из этого окна хорошо виден Много-
функциональный комплекс №1, там тоже 

Директор показывает 
конференц-зал
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реконструкция, — говорит Максим Серге-
евич. — Он условно разделён на две части. 
Одну занимает Институт гастрономии, дру-
гую — легкоатлетический манеж. Сейчас мы 
как раз проводим работы по установке мане-
жа. Манеж будет включать беговые дорож-
ки и площадки для игры в мини-футбол, бас-
кетбол и волейбол. Мы с коллегами очень на-
деемся, что многофункциональный комплекс 
будет действительно многофункциональным, 
и там будут проходить не только спортивные 
мероприятия, но и различные выставки, фе-
стивали, конкурсы. Активно взаимодействуем 
по этим вопросам с Управлением молодёжной 
политики СФУ. Мы будем очень рады, если 
у нас получится реализовать действитель-
но масштабный проект, и он будет не только 
спортивный, но и культурный».

Тренажёрный зал, 
открытый для всех
Идём дальше. Тренажёрный зал. В нём как 

раз занимаются студенты, на экранах — не-
большие подсказки, план тренировки. В тре-
нажёрном зале две зоны — силовая и кардио, 
большинство тренажёров перешло ИФКСиТ в 
наследство от Универсиады. Здесь нас встреча-
ет преподаватель ИФКСиТ Елена Николаевна. 
«Скажу лично от себя — тренажёры удобные, 
эргономичные, рассчитаны на нагрузки разви-
вающего и оздоровительного характера. По ве-
черам дежурит преподаватель, всегда прокон-
сультирует и поможет. Можно выполнять раз-
минку или тренировку, направленную на раз-
витие аэробной выносливости. Здесь есть 
стандартные гантели, наборы весов для оздо-
ровительной тренировки в пределах 5 кило-
граммов, бодибары, коврики. Можно загрузить 
любые мышечные группы в любом режиме».  

Главная особенность тренажёрного 
зала — его доступность. Прийти на трени-
ровку может любой студент или сотрудник 
СФУ с 17.30 до 20.00 с понедельника по пят-

ницу. Записываться заранее не нужно, до-
статочно иметь при себе студенческий билет 
или удостоверение.

Настольный теннис 
и немного кроме
«А здесь нам удалось обустроить, мож-

но сказать, колыбель настольного тенниса 
Сибирского федерального университета», — 
с улыбкой показывает очередное спортив-
ное помещение Максим Сергеевич. Здесь 
действительно уютно. 16 столов для тенни-
са — 12 внизу и 4 на балконе, бодрая музы-
ка, портреты звёзд мирового настольного 
тенниса и студенты, увлечённо отбивающие 
ракеткой прыгучий мячик. 

Тренажёрный зал, зал настольного тенни-
са и многое другое доступно благодаря сла-
женной работе руководства института, спор-
тивного клуба, физкультурно-оздоровитель-
ного центра и служб университета.

Забежав в залы для аэробики, фитнеса и 
ЛФК, спускаемся на цокольный этаж. Там 
гардероб и помещение для буфета, где уже 
установлено оборудование, открыть обеща-
ют весной. 

Повод для гордости
Отдельная маленькая гордость для руко-

водства ИФКСиТ — помещение Молодёжного 
центра института. В прежнем здании о таком 
только мечтать можно было. Теперь у сту-
дентов ИФКСиТ появилось собственное ме-
сто для репетиций и праздников. «Очень на-
деюсь, что в связи с появлением данного по-
мещения у нас будут получше и результаты 
в творческом конкурсе «Прошу слова», — 
смеясь, признаётся Максим Сергеевич. 

В новом здании находим ещё несколь-
ко помещений, которые для ИФКСиТ в но-
винку: конференц-зал на 160 мест, где удоб-
но проводить конференции, заседания учё-
ного совета или, например, собрание кафе-

дры физической культуры (кстати, самой 
большой в России — здесь работают бо-
лее 140 преподавателей); методический ка-
бинет, где собрана разнообразная научная 
и учебная литература; лаборатория и музей, 
который планируется обустроить совместно 
с Гуманитарным институтом. 

Планы и мечты
Планов у директора ещё много — это и 

закупка спортивного оборудования, и но-
вые совместные с другими институтами 
СФУ образовательные программы, такие как 
«Спортивная психология», «Спортивное пра-
во», «Спортивная журналистика».

Также в планах — разработка дизайн-про-
екта для оформления Института физиче-
ской культуры, спорта и туризма в едином 
стиле. «Вопреки распространённому пред-
ставлению мы не будем расставлять во всех 
аудиториях огромное количество кубков, ко-
торые у нас действительно есть, — расска-
зывает Максим Злотников. — Это всё-таки 
немного про вчерашний день, а мы больше 
сконцентрированы на содержательной ча-
сти. Важнее рассказать, о чём тот или иной 
вид спорта. У нас будут аудитории, посвя-
щённые студенческому спорту, олимпий-
ским видам, туризму. Всё это мы планируем 
скомпоновать, подчеркнуть цветовыми ре-
шениями. При входе в наш корпус у каждо-
го должно создаваться ощущение, что он на-
ходится именно в ИФКСиТ. В конечном ито-
ге наша цель — подготовка конкурентоспо-
собных, высококвалифицированных кадров. 
Учитывая новую инфраструктуру, хотелось 
бы, чтобы, во-первых, количество студентов 
стало больше, а во-вторых, чтобы институт 
был не только лидером региона, но стал са-
мым спортивным вузом России».

Анна ГЛУШКОВА



И мельницу, и маятниковые 
часы Вова собрал на занятиях по 
легоконструированию в Детском 
научном клубе СФУ. О том, как и 
для кого работает научный клуб, 
кто в нём преподаёт и чему учит, 
мы беседуем с его куратором 
магистранткой СФУ Полиной 
ТУРУКАЛОВОЙ.

«Занятия в Детском научном 
клубе СФУ проводятся для де-
тей от 6 до 12 лет, — рассказы-
вает Полина. — Отмечу, что та-
кого формата больше нет ни у 
кого в городе. Соединяя теорию 
с практикой, мы подаём матери-
ал в адаптированной для такого 
возраста форме. На занятиях по 
физике и химии проводим опы-
ты и наблюдаем за качественны-
ми реакциями, на легоконструи-
ровании учим собирать механиз-
мы. А на программировании, на-
пример, дети вместе с нашим 
преподавателем изучали визу-
альную объектно-ориентирован-
ную среду Scratch и создавали 
собственные игры».

Ребёнок может выбрать есте-
ственно-научное или инженер-
но-технологическое направле-
ние. Первое направление вклю-
чает занятия по химии, физике и 
географии, а второе — програм-
мирование, легоконструирова-
ние и ТРИЗ (теория решения изо-
бретательских задач). Занятия 
по каждому предмету идут мо-
дулями — два раза в неделю 
по полтора часа. Максимальное 
количество человек в группе 
15, это даёт возможность рабо-
тать индивидуально с каждым 
ребёнком.

«Мы помогаем ребятам сфор-
мировать интерес к фундамен-
тальным наукам, эти предметы 
в школе они ещё не проходили. 
Например, физика начинается с 
7 класса, а что делать тем, кому 
уже сейчас интересно? — гово-
рит Полина. — Та же ситуация 
с химией. Далеко не каждый в 
школе любит этот предмет. А мы 
показываем юным студентам, 

что химия — увлекательнейшая 
наука, очень наглядная и, если 
можно так выразиться, красивая. 
Таким образом, к школьной про-
грамме они уже подготовлены».

Преподают в Детском научном 
клубе СФУ в основном студен-
ты. Доказано: ребёнку легче най-

ти контакт с более близким по 
возрасту педагогом. Тем более, 
студенты ведут свои профиль-
ные направления, сами увлече-
ны ими и хорошо разбираются в 
материале.

«Химию у нас на протяжении 
двух лет успешно преподаёт ма-
гистрант СФУ, физику — сту-
дентка второго курса. Но есть 
и опытные учителя. Например, 
ТРИЗ ведёт доцент кафе-
дры транспортно-технологиче-
ских машин ПИ СФУ Владимир 
Анатольевич ДМИТРИЕВ, вели-
колепный педагог, профессио-
нал своего дела. В январе мы 
проводили для детей пробное 
занятие, и они были просто в 
восторге», — отмечает куратор 
Детского научного клуба СФУ.

Елизавета ДЬЯКОВА, студент-
ка 2 курса ИИФиРЭ, в Детском 
научном клубе СФУ препода-
ёт физику: «Мне легко работать 
с детьми, они удивляют своими 

вопросами. Почему снег падает? 
Почему горячая вода замерза-
ет быстрее, чем холодная? Хочу 
отметить, что дети 6-7 лет от-
лично справляются с задания-
ми, потому что очень любозна-
тельные. Каждый урок стараюсь 
освещать определённую тему и 
готова к неожиданным вопросам 
моих «студентов». Теперь луч-
ше понимаю своих преподавате-
лей в университете и сама в пер-
спективе рассматриваю вариант 
стать учителем».

Никита ЛЕВДАНСКИЙ, студент 
3 курса ИКИТ, преподаёт лего-
конструирование: «Сегодня бу-
дем собирать инерционную ма-
шинку. Дети должны применить 
принципы, которые мы изучали 
ранее. Например, зубчатая пере-
дача и прочее. Я преподаю этот 
модуль второй раз и уже зна-
ком с особенностями моей воз-
растной группы: подхожу, под-
сказываю, учимся разбираться в 

основах. Завершением этого мо-
дуля станет освоение навыка со-
бирать сложные модели по ин-
струкции, а для ребят постар-
ше — придумывать собственные 
решения и уметь их реализовы-
вать с ограниченным набором 
деталей».

Отзывы родителей тоже явля-
ются стимулом к развитию, от-
мечает Полина. «Недавно к нам 
обратилась мама одного из на-
ших «студентов»: в школе зада-
ли подготовить проект, соответ-
ственно, сделать презентацию и 
выступить. А как это сделать — 
не учат. Поэтому с апреля мы 
запускаем новое направление 
«Проектная деятельность». 

В перспективе рассма-
тривается набор на 
модули по зоологии и 
зарубежной истории — 
эти направления также 
оказались востребова-
ны среди начинающих 
исследователей.

Присоединиться к заняти-
ям в клубе можно в любое вре-
мя. Записаться просто: написать 
в группу ВКонтакте (Научное 
пространство для школьников 
RAZOOM) либо позвонить по 
телефонам 214-64-66 (8-923-
354-64-66). Обучение платное. 
Занятия проводятся в Физико-
математической школе СФУ 
(Борисова, 5).

Соб. инф. 

«Студент» 
в 12 лет и младше
Вове 10 лет, учится в четвёртом классе, и сейчас 
он сама сосредоточенность. Перед ним ящик 
с конструктором LEGO Education, а в руках — 
модель ветряной мельницы, которую собрал 
сам на прошлом занятии, сейчас нужно 
доработать. «Мельница автоматически опускает 
груз, и при этом подключаются лопасти», — 
объясняет Вова. Признаётся: собирать было 
не очень сложно, не то что маятниковые часы. 
Вот ими он по-настоящему гордится.
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Высшее образование для женщин — весьма недавнее достижение. Только во второй половине 
XIX века девушки получили право приходить на университетские лекции. Как хорошо, что 
сейчас учиться можно свободно, в том числе — за счёт государства. Такую возможность 
даёт национальный проект «Демография», в рамках которого все мамы с детьми до трёх 
лет могут выбрать любой курс и прослушать его бесплатно. Крупнейшим агрегатором таких 
образовательных продуктов является Институт непрерывного образования СФУ.

Девочки, вперёд!

Как это сделать?
Для того чтобы воспользоваться возможностью такого обучения, нужно соответствовать следующим критериям: 1) быть трудоустроенной 

женщиной в декретном отпуске по уходу за ребёнком до трёх лет; 2) планировать выйти на работу до 30 декабря 2020 года. 
А дальше всё просто:
1. Нужно зайти на сайт Института непрерывного образования ino.sfu-kras.ru, раздел «Программы», блок «Демография».
2. Выбрать одну программу, ограничений по количеству часов или специализации нет.
3. Авторизоваться или зарегистрироваться.
4. Оставить заявку на программу и ждать, пока с вами свяжутся сотрудники института и расскажут, что нужно делать дальше.
5. Если останутся вопросы, позвонить по телефонам 206-21-33, 206-20-18.

Что можно выбрать?
Всего у Института непрерывного образования больше 100 программ разного формата: очные, очно-заочные и дистанционные. Обучиться 

можно всему — от специальности водителя до испанского, английского и немецкого языков. Публикуем лишь скромную выборку из боль-
шого перечня.

Система менеджмента 
в ресторанном бизнесе
 (72 часа, очно-заочно)

Программа позволяет усовер-
шенствовать у слушателей си-
стемное представление о струк-
турах и тенденциях ресторан-
ного менеджмента; объяснить 
многообразие управленческих 
отношений в современной ор-
ганизации общественного пита-
ния, их связь с факторами, дей-
ствующими во внешней и вну-
тренней среде; организацию и 
контроль качества сервиса.

Государственное 
и муниципальное управление
 (72 часа, дистанционно)

Программа направлена на об-
новление знаний о нормативно-
правовых основах организации и 
осуществления государственно-
го и муниципального управления 
в РФ, формирование комплек-
са компетенций в области реше-
ния вопросов, возникающих в свя-
зи с практической деятельностью 
в сфере государственного и муни-
ципального управления, органи-
зации, планирования, регулиро-
вания государственных и муници-
пальных финансов.

Садоводство (142 часа, очно)
Цель программы — освоить зна-

ния и навыки, соответствующие 
новой профессии «Садовник»; 
сформировать комплекс знаний, 
навыков в области плодового, 
ягодного, овощного, декоратив-
ного растениеводства для исполь-
зования их в практике ведения со-
временного садового хозяйства.

Испанский язык. 
Уровень А1 (60 часов, очно)

Обучение в рамках данной 
программы позволит слуша-
телям овладеть навыками 
устного и письменного рече-
вого общения на испанском 
языке на уровне А1 (необхо-
димом для базового включе-
ния в языковую среду), рас-
ширить представление об 
особенностях испаноязыч-
ной лингвокультуры, позна-
комиться с культурными тра-
дициями Испании.

Трудовое законодательство 
и кадровое делопроизводство
(108 часов, дистанционно)

Цель обучения — совершенствова-
ние компетенций, необходимых для 
деятельности в сфере кадрового дело-
производства в соответствии с профес-
сиональным стандартом «Специалист 
по управлению персоналом».

Инструктор по фитнесу 
(108 часов, очно-заочно)

Цель программы — под-
готовка специалистов в со-
ответствии с профессио-
нальным стандартом, раз-
витие компетенций пла-
нирования, проведения и 
организаций занятий по 
фитнесу.

Бухгалтерский учёт 
и налогообложение 
на коммерческом 
предприятии
(72 часа, дистанционно)

Программа повышения 
квалификации направлена 
на обновление и система-
тизацию профессиональ-
ных знаний слушателей по 
вопросам бухгалтерского 
учёта и налогообложения 
на коммерческом пред-
приятии в соответствии с 
профессиональным стан-
дартом «Бухгалтер».

Какие курсы могут пройти мамы 

        за счёт государства?

Организация и управление 
гостиничным комплексом 
(72 часа, очно-заочно)

Программа включает в 
себя информацию об устрой-
стве гостиничной отрасли, 
организации обслуживания 
и управления гостиницей, со-
временных методах работы 
с персоналом, психологии 
мотивации.

Елена Васильевна МОШКИНА, 
директор Института непрерывного образования:

— Мы очень рады, что удалось включиться в национальную программу 
«Демография». Институт непрерывного образования может обучать не толь-
ко молодых мам, но и граждан старше 50 лет и лиц предпенсионного возра-
ста, которым до пенсии осталось не больше пяти лет. Сейчас мы можем пред-
ложить для слушателей больше 100 программ повышения квалификации и 
профессиональной переподготовки, на первоначальном этапе сбора их было 
больше, мы отобрали лучшие. Это очень разные программы и гуманитарного, 
и технического направления, мы не стали ограничивать тематику, потому что 
важно дать человеку возможность переучиться и, возможно, кардинально по-
менять свою жизнь.

Подготовила Анна ПАВЛОВА

13№ 3 (233) НОВАЯ УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖИЗНЬ (5 марта 2020 г.)



— Самвел, как вы оказались в Варшаве и 
стали изучать международные отношения?

— Начать следует с того, что я продолжаю 
учиться в СФУ и надеюсь в следующем году 
стать магистром филологии в Институте фи-
лологии и языковой коммуникации. Что ка-
сается Польши — в Красноярск приезжа-
ли профессора Университета Лазарского. 
В моём случае они сработали как рекруте-
ры: рассказывали о программе магистрату-
ры по направлению, которое меня всегда ин-
тересовало. Собственно, на тот момент я со-
вмещал магистерскую подготовку и работу 
в Департаменте международного сотрудни-
чества. И решил, слушая рассказы гостей, 
что однажды поеду в Польшу и буду учить-
ся именно в этом университете, «картинку» 
которого так талантливо нарисовали мои 
собеседники. Привлекательность этой за-
теи ещё и в том, что получаешь двойной ди-
плом (вторым будет документ Университета 
Ковентри, одного из самых влиятельных в 
Великобритании), и для этого даже не надо 
ехать в Англию — там жить и учиться на-
много дороже, чем в Польше. Я решил такой 
шанс не упускать.

К вопросу о финансовой стороне дела: в 
2018 году СФУ и Университет Лазарского за-
ключили соглашение: поступая в этот вуз, 
наши выпускники получают 15% скидку на 
первый год обучения. Если в течение года че-
ловек продемонстрирует добросовестное от-
ношение к учёбе и средний уровень его успе-
ваемости будет равен 70% и выше, универ-
ситет предоставит уже 30% скидку.

— Вы учитесь на польское «отлично»?
— Первый экзамен сдал на 60%, потому 

что он был практически после зачисления. 
Сейчас моя успеваемость на уровне 70%, что 
позволяет надеяться на бонусы на следую-
щий год.

— Поделитесь подробностями учебного 
процесса и студенческой жизни.

— Моя программа полностью на англий-
ском языке. У меня не было стимула выучить 
родной язык варшавских профессоров — 
они отлично говорят на английском и на нём 
же общаются с иностранными студентами.

Живу я в университетском общежитии, 
оплата составляет 20 тысяч в месяц, если пе-
ревести сумму в рубли. За эту сумму я распо-
лагаю отдельной комнатой, а кухня и ванна 

с соседями общая. Общежития Университета 
Лазарского проигрывают построенным в 
кампусе СФУ — они старше и менее благо-
устроены, чем новые «свечки» нашего уни-
верситета. Да и кампуса как такового там нет: 
учебное заведение со всех сторон окружено 
жилыми домами.

Поражает внутренняя корпоративная куль-
тура польского университета. Как раз здесь 
есть чему учиться у иностранных коллег. 

Никаких телефонов в лекци-
онных аудиториях! Лежащий 
на столе смартфон — знак 
неуважения к одногруппни-
кам и преподавателям. 

Заметил с удивлением, что через неделю 
такого вынужденного «детокса» я стал спо-
койно обходиться без гаджетов в универси-
тете. Даже не тянет лишний раз проверить 
мессенджеры.

Ни один преподаватель не носит с собой 
заготовки для лекции. Они просто с нами об-
щаются, естественно и спонтанно отвечают 
на вопросы и выглядят при этом чрезвычай-
но уверенно и харизматично. За такими про-
фессорами хочется следовать, их хочется 
слушать и понимать. И равняться на них.

Мне нравятся польские экзамены. Их сда-
ют в письменном виде, в форме эссе. Никто 
не зубрит заранее билеты. Думаешь, рассу-
ждаешь, приводишь аргументы, использу-
ешь подходящие факты, доказываешь свою 
точку зрения. 

Заодно демонстрируешь знание анг-
лийской грамматики и словарного запа-
са. Даже есть специальная дисциплина 
«Академическое письмо», чтобы учиться до-
ступно и грамотно излагать мысли.

Помню первый экзамен всего через ме-
сяц после приезда в Варшаву. Перед этим 
был невероятной насыщенности ликбез — 
за месяц я ускоренными темпами прошёл 
то, что ещё не изучал в рамках междуна-
родных отношений. Основы политики вели 
три преподавателя по 3-4 занятия в день, 
по такой же схеме мы «проглатывали» по-
литические философские концепции от 
Античности до Нового времени. И усвоен-
ное за месяц такой «образовательной гон-

ки» надо было красиво изложить в эссе. У 
меня получилось.

Помните знаменитую фразу «достаём ли-
сточки в клетку и пишем контрольную»? Нет 
такой фразы в Университете Лазарского! А 
есть брендированные тетради — анонимные, 
без подписи и инициалов. Только идентифи-
кационный код на обложке. Преподаватель 
может узнать при желании, кому принадле-
жит тетрадь. Но они эту возможность прак-
тически не используют — предпочитают бес-
пристрастно оценивать содержание написан-
ной работы. Важнее, что написано, чем то, 
как зовут автора. Помню, писал эссе на тему 
«Понятие суверенитета по Жану Бодену: кри-
тическая оценка». Сравнивал то, как понима-
ется суверенитет у этого автора, и своё соб-
ственное понимание. Это увлекательно. Если 
ты заучка, плаваешь на поверхности и мо-

Пешком 
по Варшаве: 

как получить три диплома 
и не забыть, кто ты есть

В чём плюсы второго образования за границей? Что делать и чего 
не делать магистранту из России, чтобы защитить диссертацию 
и завести друзей в Польше? Нашим гидом по учебной жизни 
и магистратуре Университета Лазарского (Польша) 
стал магистрант СФУ Самвел СРМИКЯН.
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жешь давать только готовые ответы, шан-
сов выжить в такой образовательной систе-
ме практически нет.

— А как насчёт «автоматов»? Можно рас-
слабиться, если знаешь, что уже заработал 
условные 70% баллов?

— «Автоматов» нет. Ты жёстко трудишь-
ся весь семестр, не давая себе расслабить-
ся. В Польше вряд ли поймут нашу тради-
ционную нервозность перед сессией. Там в 
чести планомерное движение по учебной 
траектории, к каждому промежуточному 
контролю относятся серьёзно — это часть 
экзамена.  

— А как насчёт домашних заданий?
— Есть система типа «Мой СФУ» — препо-

даватели загружают обязательные материа-
лы, списки литературы по предметам, ты мо-
жешь ими пользоваться. Хочешь знать боль-

ше — иди в библиотеку. Но данных из этой 
базы будет достаточно, чтобы сдать экзаме-
ны. Это гениально. Очень удобно.

— Откуда приехали студенты, которые 
учатся с вами?

— В большинстве это представители 
Средней Азии, много ребят из Белоруссии, 
Украины, Грузии, восточноевропейских 
стран, из Турции. Есть среди них классиче-
ские мажоры — дети состоятельных роди-
телей, которые рассчитывают получить ев-
ропейский диплом, потому что это престиж-
но, не очень задумываясь о будущем. Есть те, 
кто хочет банально закрепиться в Польше, 
чтобы не возвращаться домой. Я знаю, что 
вернусь в Россию, мне нравится, как страна 
развивается, вижу карьерные перспективы.

Когда только приехал в Польшу, мне со-
ветовали при съёме жилья не говорить, что 
я из России — это может вызвать негатив-
ную реакцию у местных. Но мне почти не за-
дают таких вопросов. Моё армянское проис-
хождение очевидно, я им горжусь, как, впро-
чем, и российским гражданством. А предрас-
судки есть везде.

— Как относятся к отличникам в группе?
— Как и в России. Сидишь за первой пар-

той и внимательно слушаешь преподавате-
ля — «стрелы летят в твою спину». 

Я люблю сидеть за первой 
партой — так лучше видно 
и слышно. Я туда приехал 
учиться, как ни банально.

— Легко добираться от общежития до уни-
верситетских корпусов?

— Да, Варшава удобный город для пеше-
хода и пользователя общественного транс-
порта. Развитая транспортная сеть, всё бы-
стро и чисто. Много автобусов, трамваев, 
есть метро.

— Чего не хватает в Варшаве?
— Семьи. Друзей. Людей, с которы-

ми хочется быть постоянно, каждый день. 
Любимых и близких.

— Местная еда нравится?
— Вполне. В магазинах практически тот 

же ассортимент, что и в красноярских супер-
маркетах. И почта в Варшаве о-о-очень мед-
ленная. И польские взрослые пани по стилю 
одежды похожи на русских женщин, наших 
мам.

— Кем будете, когда окончите 
магистратуру?

— Магистром в области международных 
отношений.

— Варшава для вас — это…
— Город ворон! Я столько ворон в жиз-

ни не видел. Голубей, воробьёв и синиц не 
встретишь. А ворон — море. При этом город 
идеально чистый.  

Татьяна МОРДВИНОВА

: ЖИЗНЬ ИНСТИТУТОВ :

: ВОЗМОЖНОСТИ :

Историки, это вам
Стартует V Всероссийская олимпиа-

да по истории российского предпринима-
тельства для студентов и аспирантов

Традиционно олимпиада проходит в два 
этапа. Региональный этап пройдёт уже 
скоро — 13 марта в 14.00 на базе истфа-
ка педуниверситета (ул. Взлетная, 20, ауд. 
2-22, 2-09). Подача заявок — до 10 мар-
та. Пишите Ирине Николаевне Ценюга, 
irina.tsenyuga@yandex.ru Надо указать 
полностью ФИО, направление подготов-
ки, телефон, почту. 

Количество участников от вуза — не 
ограничено. Первенство — индивидуаль-
ное. Победитель поедет на федеральный 
этап в МГУ.

Диктанты в тренде
>> 25 февраля в Институте филоло-

гии и языковой коммуникации состо-
ялся Диктант по немецкому языку — в 
рамках Всероссийской открытой акции 
«Tolles Diktat-2020». Диктант писали все 
студенты бакалавриата и магистрату-
ры, изучающие немецкий язык (уро-
вень диктантов А2 и В1). Победителем 
признана Александра Гагельганц, 
гр. ИЯ16-03Б.

>> 26 февраля студенты кафедры ме-
ждународных отношений Юридического 
института СФУ впервые приняли участие 
в «Федеральном диктанте-2020» для изу-
чающих французский язык (диктант пи-
сали студенты неязыковых специально-
стей 30 университетов со всей России). 
Провели диктант преподаватели кафедры 
романских языков и прикладной лингви-
стики ИФиЯК. Лучшая работа отправле-
на в оргкомитет акции. Возможно, её ав-
тор примет участие в финале диктанта в 
Москве.

«7 канал» 
По субботам в 12:45 
и воскресеньям в 11:45

Без зауми

А также в соцсетях телеканала, паблике 
СФУ, Инстаграме ТВ СФУ и студенческой 
группе «ВКонтакте»
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Огромное количество русских фами-
лий — древнерусские мирские имена, 
то есть не церковные, однако бытующие 
вплоть до XVII века. В документах тех вре-
мён содержатся странные для современ-
ного слуха имена: Лихач, Угрюм, Шумило, 
Ждан, Любим, Милюта, Горностай, Грязка, 
Нелюб, Звяга, Будилко, Паук, Сорока, 
Соловей, Щетина, Сахар, Неупокой, Бессон, 
Суббота, Пешок, Первуша (то есть первый 
сын), Вторак, Третьяк, Четвертой, Пятой, 
Зима, Мороз, Дорога, Путь и так далее. Так 
что если вам встречались фамилии с эти-
ми корнями, вы знаете, что их происхожде-
ние традиционное — от имени отца. А то, 
что имя больше напоминает кличку, так это 
лишь дело вкуса. 

В древних новгородских докумен-
тах есть упоминание о человеке 

по имени Линь, который своим сы-
новьям дал имена-названия рыб: 
Сом Линев, Ёрш Линев, Окунь Линев 
и Судак Линев. А предок царской ди-
настии Романовых Фёдор Кошка был 
сыном боярина (!) Андрея Кобылы. 

Как видим, раньше к имени отношение 
было проще, прагматичнее и суевернее — 
многие «некрасивые» имена давались как 
оберег, чтобы меньше завидовали и не сгла-
зили любимое дитя.

А вот к отчествам отношение было иное. 
Его надо было заслужить, так как отчество 
говорило о высоком статусе человека. Но 
не всякое отчество, а на -вич. Бытовала та-
кая поговорка: Наши вичи едят одни калачи, 
то есть у них настолько высокое положение 
в обществе, и люди они состоятельные, что 
могут позволить себе есть один только бе-
лый хлеб.

В правление Екатерины II выходит 
«Чиновная роспись», в которой узаконе-
ны разные формы отчеств в зависимости от 
чина служащего. Первые пять классов чи-

нов должны именовать с отчеством на -вич, 
чины 6-8 — с полуотчеством на -ов (Иван 
Михайлов Зимин), остальных — без отчеств.

Так что в русской словообразовательной 
системе распространены две формы роди-
тельного падежа, отвечающие на вопрос 
чей: Иванов, Петров, Сидоров, отцов, царёв, 
князев, мамин, сестрин, Танин, Аннушкин, 
Катюшин.

О написании прилагательных, 
образованных от собственных 
имён. Если они образованы с 
помощью суффикса -ов(-ев) 
или –ин, пишутся с ПРОПИСНОЙ 
буквы: Юлина юбка, Ольгино 
пальто, Татьянин день. Но 
во фразеологизмах такие 
прилагательные пишутся со 
строчной буквы: ахиллесова 
пята, сидорова коза. Если 
прилагательные образованы с 
помощью суффикса -ск-, они 
пишутся со строчной буквы: 
пушкинские строки, петровские 
реформы, зощенковский стиль.

И прибавление суффикса отчества, или, 
как именует в своём словаре В.И. Даль, при-
даточной частицы, к форме притяжатель-

ного прилагательного происходит без ка-
ких-либо сложностей. По сути к любому, 
даже вымышленному имени, можно приба-
вить -вич или -вн(а). Вот из сказки «Конёк-
Горбунок»: «Здравствуй, Месяц Месяцович! 
Я — Иванушка Петрович». Или сказочная ге-
роиня Марья Моревна. Можно также вспо-
мнить имена трёх святых, учеников апосто-
ла Андрея, которых звали Инна, Римма и 
Пинна. Хотя для русского слуха это не муж-
ские, а женские имена. Что ж, и такое про-
исходит: из-за похожести формы и по ана-
логии с окончаниями женских имён Римма 

и Инна в русском языке тоже стали женски-
ми именами. А если бы они сохранились как 
часть мужского именника и вошли в рус-
ский обиход, то отчества были бы Иннович и 
Инновна, Риммович и Риммовна.

На Руси сложилась традиция отчества, 
а не «мамчества» (это слово использует 
Лев Успенский в великолепной книге «Ты и 
твоё имя», всем рекомендую её прочитать). 
Мужчина был на протяжении веков основ-
ным добытчиком, главой семьи, рода, кла-
на. Прошло много-много лет, и ситуация из-
менилась. Ровно настолько, что уже вошло в 
обиходный язык слово матчество по анало-
гии с отчеством, хотя специалисты предпо-
читают термины матроним и патроним — ча-
сти родового имени, которые присваиваются 
ребёнку по имени матери или по имени отца.

Для образования матронима нет ника-
ких языковых противопоказаний: суф-
фиксы, отвечающие за второе имя в рус-
ской триаде имя-отчество-фамилия, дав-
но и прочно вошли в наш язык. Един-
ственное затруднение — непривыч-
но звучит: Анновна, Марьевна. Отчество 
Юльевна — матроним от имени Юлия, 
но так как есть мужское имя Юлий, об 
этом трудно догадаться. А Евгеньевна, 
Валентиновна, Александровна могут быть 
и от женских имён.

Да и мало ли экзотических отчеств! 
Например, Лариса Мамонтовна — дочь 

актёра начала ХХ века Мамонта Викторовича 
Дальского. Имя Мамонт было распростра-
нено среди старообрядцев, имя греческого 
происхождения, от mamaо — вскормленный 
грудью. Церкви известно несколько мучени-
ков с этим именем. Или другое отчество — 
Ирина Муцуовна Хакамада. Эти полноцен-
ные мужские имена звучат не менее экзотич-
но, чем Светлановна, Ириновна, Натальевна, 
Ларисовна. Всё дело в привычке и не более 
того.

Алевтина СПЕРАНСКАЯ, 
кандидат филологических наук

: В СЛОВЕ — ЖИЗНЬ-1 :

Наше второе имя
Давать ребёнку отчество — значит, приобщить новорождённого к семье. Интересный факт: 
отчества на Руси появились раньше фамилий. Форма могла варьироваться. Отчества были либо 
с привычным для нас суффиксом: Мстиславович, Святославич, Никитич, Попович, Селянинович, 
Ярославна, Микулишна, Путятишна (сравните с современными Ильинична, Никитична). 
Либо в форме, которую мы назвали бы фамилией: Иван Васильев сын, Роман Волков сын, 
Иван Злобин сын. При этом Волк и Злоба были именами собственными.

фото из интернета

см. стр. 18
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Больше 25 лет Борис СМЕЛЯНЕЦ работает 
с куклами: сначала в Волжском театре кукол, 
потом в театре «Огниво» в Подмосковье, 
в Государственном академическом цен-
тральном театре кукол им. С.В. Образцова, 
в программе «Куклы» на НТВ и «Улица Сезам», 
а с 2016 года — в Красноярском театре кукол. 
28 февраля он побывал в Музее СФУ — в клубе 
интересных людей «Персона» и поделился 
со студентами, преподавателями 
и сотрудниками университета историями 
из жизни артиста-кукловода.

«Что может привлекать в театре кукол? Сказочки, вроде бы, что-то 
детское… Но это такое действо, которое, если получается, то нравит-
ся и детям, и взрослым. Просто взрослые редко признаются в этом. 
Кто-то говорит, что возвращается в детство, а кто-то переживает но-
вые для себя чувства: смеётся или плачет, открываясь тому, что про-
исходит на сцене», — рассказывает кукловод.

Вместе с Борисом в СФУ приходят куклы — король из сказки 
«Золушка», Передонов из «Мелкого беса», Шут из «Егоркиной бы-
лины». Необычные, молчаливые гости. Они становятся естествен-
ным фоном встречи, но ровно до того момента, пока их не касается 
рука артиста. Тогда куклы оживают, готовые рассказать свою исто-
рию. Волшебная магия кукольного театра.

— Они как будто вас слушают! — восклицают из зала.
— Конечно, — с улыбкой говорит Борис. — Попробуй-ка я что-то 

не так рассказать — обязательно припомнят во время спектакля. У 
кукол точно есть характер. Например, в одном спектакле всё хоро-
шо, а в другом кукла начинает не слушаться, делать какие-то тело-

движения. У каждого артиста свои особенности работы с куклами: 
кто-то договаривается с ними, кто-то строго следит, чтобы к ним не 
прикасались посторонние. Я к ним отношусь как к партнёрам, колле-
гам по работе.

Присутствующие задают артисту вопросы: трудно ли заучивать 
роли («жутко»), пользуются ли артисты театра кукол шпаргалками 
(«иногда они нужны для уверенности»), волнуются ли перед выхо-
дом на сцену («по-разному, но если артист выходит на сцену и не 
волнуется, значит, с ним что-то не так»). А Борис Львович, кроме от-
ветов, рассказывает и о первых кукольниках, и о Петрушке (а вы зна-
ли, что его полное имя Пётр Петрович Уксусов?), и вообще об ис-
тории кукольного театра, который, наверное, появился тогда, когда 
первая девочка взяла в руки ветку и начала качать её, как ребёнка.

По мнению артиста, заблуждение считать, что кукольный те-
атр только для детей. В Красноярском театре кукол, например, пре-
красные взрослые спектакли: «Егоркина былина», «Мелкий бес», 
«Хармс», «Пиковая дама», «Трансформация». Такие спектакли — 
почва для размышлений, а не просто развлечение, и требуют под-
готовки. Какой? Во-первых, нужно знать, что вы идёте смотреть, по-
этому идеально ознакомиться с литературной основой. А во-вторых, 
быть готовыми принять то, что придёт к вам со сцены.

«Так же и артисты, когда выходят на сцену, должны не просто ска-
зать текст и повертеть куклу, а что-то личное отдать вам. Когда ты 
ловишь эту откликнувшуюся эмоцию зрителей, тогда и понимаешь, 
что спектакль получился», — раскрывает секреты профессии Борис 
Смелянец.

А ещё кукольный спектакль — это сиюминутное, «сейчашное» ис-
кусство, которое невозможно повторить в точности, поэтому каждый 
спектакль уникален.

Анна ПОРВАТОВА

В его руках 
оживают куклы

В клубе «Персона» уже состоялись встречи с художни-

ками В. Зеленовым, А. Осиповой, В. Вороновым, актёром 

Я. Алленовым, женой  дирижёра Л.Ф. Шпиллер, доктором 

биологических наук Н.А. Сетковым, доктором химических 

наук П.В. Поляковым, архитектором А.С. Демирхановым 

и др.  
А С КЕМ БЫ ВЫ ХОТЕЛИ ПОБЕСЕДОВАТЬ В КЛУБЕ? 

Пишите на newspaper@sfu-kras.ru
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Что вы делаете, когда 
встречаете незнакомое 
или малознакомое слово? 
Открываете словарь? 
Например, удобно устроена 
и всегда под рукой Грамота.ру. 
Или всё же надеетесь, что 
из контекста поймёте 
значение слова? 

Почти все языки так устроены — значение 
неизвестного слова можно вычитать из кон-
текста. На этом даже основан один из мето-
дов изучения иностранных языков. И всё же, 
и всё же… Одно дело знать примерное зна-
чение, догадываться приблизительно, и со-
всем другое — знать наверняка. Ведь быва-
ют случаи, когда в разных контекстах слово 
ведёт себя по-разному. Или когда одно и то 
же слово с одним и тем же значением пред-
ставлено в двух контекстах по-разному, ска-
жем, на кампусе и в кампусе. Как тогда ре-
шить вопрос о точности и правильности? 

В повседневной практике обычно мы вы-
бираем тот или иной вариант интуитивно. 
Есть у каждого из нас внутреннее ощущение 
языка. Оно складывается из миллионов слов 
(ведь некоторые мы повторяем сотни и ты-
сячи раз!), когда-либо нами услышанных или 
увиденных с самого раннего детства и до се-
годняшнего дня. Это не значит, что все сло-
ва, даже один раз услышанные, мы помним 
всю свою жизнь. Это значит лишь то, что по-
павшие в поле нашего внимания слова со-
здают в нашем сознании некоторое лекси-
ческое пространство, питательную среду для 
усвоения новых слов и новых смыслов. Даже 
забытые слова оставляют свой след в нашей 
памяти, подпитывая грамматическую анало-
гию — есть такой закон в языке. Мы можем 
не помнить, сколько раз использовали слово 
«рефрен», но, пользуясь аналогией, можем 
сказать, что слово мужского рода и склоня-

ется по хорошо известному типу слов, на-
пример, как «стол». 

У одних грамматическая аналогия раз-
вита сильнее, у других слабее, это зависит 
от качества и количества прочитанных тек-
стов; именно так формируется языковая ин-
туиция. И мы, пользуясь ею, при, казалось 
бы, равноправии обоих вариантов выберем 
один. Но одной интуиции мало, надо объяс-
нить свой выбор, и аргументы «мне так нра-
вится», «мне так удобно» или «все так гово-
рят» (все ли? — усомнимся мы) звучат ма-
лоубедительно. Попробуем разобраться с 
предлогами В и НА, которые в русском языке 
называют место и позволяют нам сформули-
ровать ответ на вопрос «где?». 

Оба предлога пространственные, хотя есть 
у них и другие значения. Предлог В более 
продвинутый, он указывает не просто на ме-
сто, но и на вместилище, то есть как будто 
вглубь или внутрь пространства: зайти дале-
ко в лес; купаться в реке; жить в Красноярске; 
во дворе; в университете. Посмотрим на со-
четаемость предлога НА: лежать на диване; 
сидеть на стуле; с улыбкой на лице. Можно 
заметить, что в значении предлога НА бо-
лее явно присутствует компонент «террито-
рия, плоскость». Хотя есть сочетания быть 
на концерте; ездить на занятия, на работу, 
где вряд ли есть этот компонент; но всё же 
первые примеры убедительно говорят о пра-
вильности нашей догадки. 

Кроме того, мы можем провести лингви-
стический эксперимент: гулять по парку и гу-
лять в парке. И вы сразу заметите разницу: 
по парку — это по территории парка.

Но это парк, а как быть с кампусом? Какая 
сочетаемость предпочтительнее? Думаю, что 
предлог В более уместен, скажем, в сочета-
нии У нас в кампусе. Ведь кампус — это уни-
верситетский городок, а слово город имеет 
именно такую сочетаемость. Значение сло-
ва подсказывает правильную сочетаемость. 
А что тогда подсказало неправильную? То, 

о чём я говорила, — принцип аналогии. У 
многих на слуху сочетание на районе. Вот 
по этой модели кампусу и добавили предлог 
НА. Забыв о такой детали, как стилистиче-
ская окраска слова. 

Ведь даже если слово или со-
четание массово распростра-
нены, и даже если они стали 
названием фильма, это ещё 
не показатель их литератур-
ности. 

Люди массово употребляют слово «ло-
жить», что не сделало его нормой. А в на-
званиях фильмов режиссёры использу-
ют разные стилистические регистры, обыг-
рывая речь героев, а вовсе не создавая но-
вую норму: «Как я провёл этим летом» (реж. 
А. Попогребский, 2010 г.), «Кружовник» 
(реж. Арво Ихо, 2006 г.). Так и в названии 
фильма и сериала «На районе» использо-
ван не литературный язык, а криминальный 
жаргон, который ярко характеризует геро-
ев названных кинолент. Источником сочета-
ния послужило просторечное выражение ре-
гионального, скорее всего, южного происхо-
ждения. Но то, что уместно в просторечии, не 
следует использовать в литературном языке.

А если ещё остались сомнения, мож-
но обратиться к словарям. На справочно-
информационном портале Грамота.ру есть 
«Справочное бюро», куда вы можете адре-
совать свой вопрос. Впрочем, кто-то уже 
это сделал, я процитирую: вопрос № 279691 
«Подскажите, пожалуйста, как правиль-
но употреблять предлоги: в кампусе или на 
кампусе?». Ответ справочной службы рус-
ского языка гласит: «Корректно: в кампусе». 
По-моему, всё ясно.

Алевтина СПЕРАНСКАЯ, 
канд. филол. наук

В кампусе — это вам не на районе

: В СЛОВЕ — ЖИЗНЬ-2 :
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В номер! ЦСК на проводе
SMS-сообщение 
понедельник, 2 марта

Абонент в сети

8:30

Смеются все!
Центр студенческой культуры делает нашу жизнь не только яркой и 

творческой, но и продлевает её. Доказательство тому — «Открытый ми-
крофон в жанре Stand Up». 14 февраля это юмористическое событие 
впервые прошло в университете. Но, как известно, дальше — больше.

Собирай смешные истории из жизни, склеивай из них выступление и 
следи в паблике ЦСК за информацией о новом Открытом микрофоне!

Весна пришла!
«Новая весна – 2020» опередила календарь и вошла в 

жизнь СФУ 26 февраля. Именно в этот день состоялись 
конкурсы ведущих и стендапа. И фестиваль начался с об-
новлений: новый гимн, новый дизайн, изменения в неко-
торых номинациях. Плюс атмосфера — это всё «Новая 
весна 2.0»!

Следи за событиями в соцсетях ЦСК и на сайте 
vesna.sfu-kras.ru

Не Олимпийские, а Дельфийские игры
21 февраля в молодёжном центре «Гагарин» прошёл отбор на де-

вятнадцатые молодёжные Дельфийские игры, в котором приняла уча-
стие студентка Сибирского федерального Руслана Шахова.

Отборочный этап состоял из двух туров, и Руслана вышла победи-
телем! Теперь ей предстоит поехать в Омск на всероссийский конкурс, 
он пройдёт с 24 по 29 апреля.

«Раздолье» 
русской души

Народный ансамбль танца 
СФУ «Раздолье» вновь соби-
рается покорять Красноярский 
край. В прошлом году танцоры 
уже путешествовали по городам 
и сёлам края в рамках проекта 
«Дорога фольклора». Но зрите-
ли хотят больше и больше, по-
этому ребята обновили програм-
му и уже готовы к туру. П
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Всё штучно:
и люди, и объекты

«Это похоже на пазлы, собирали когда-нибудь? — спрашива-
ет заведующий лабораторией археологии, этнографии и истории 
Сибири Павел МАНДРЫКА. — Между прочим, увлекает и от стрес-
сов лечит». 

На столе разложены маркированные (с шифром места нахожде-
ния) черепки из раскопов. Рядом из таких же осколков уже собра-
на половина внушительного сосуда.

Мы пришли в гости на занятия по археологии. Занятие — вне-
учебное. Студенты с научным руководителем будут обсуждать 
темы дипломных и курсовых, фотографировать нужные им образ-
цы, разбирать материалы экспедиций. Помещение очень тесное. 
Одна стена сплошь заставлена коробками с добытым в экспедици-
ях материалом, на столах — черепки, на окнах — собранные из них 
вазы, у самого входа — штатив для фотосъёмок. Развернуться не-
где, и П.В. Мандрыка приглашает студентов для встреч небольши-
ми группами, чтоб не толпились. И угощает чаем.

Люди потихоньку подтягиваются. Ольга КОМАРОВА уже маги-
странт, диплом защитила по теме «Керамика раннего железного 
века: таёжная зона Нижнего Енисея». Сейчас сама ведёт археоло-
гический кружок.

Третьекурсницы Дарья МАКСАКОВА и Дарья ФИЛИСТОВИЧ уже 
съездили в две экспедиции и поняли, что археология — именно то, 
чем они хотят заниматься как историки. Первая Даша готовит на-
учную статью о «костыльках» (такие украшения, которые могли ис-
пользоваться и как застёжки, пуговицы), вторая изучает керамику 
железного века.

А если вы хотите увидеть, какие сокровища находят археоло-
ги, — в галерее «Презентация (Свободный, 79) сейчас как раз вы-
ставлены некоторые экспонаты.

Мы пришли на занятия...
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